

Publicado: Viernes, 12 Abril 2024 18:44

Escrito por Comunicador Aguada de Pasajeros

Visto: 75

Los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución aprobados en los 6to., 7mo., y 8vo. Congresos del Partido Comunista de Cuba plantea la necesidad de atención a la dinámica demográfica. En correspondencia con lo anterior corresponde hacer un análisis de la situación de la Dinámica Demográfica y las acciones para su atención.

La dinámica demográfica permite conocer la población territorial con que se cuenta sus principales características, haciéndose necesario evaluar sistemáticamente las variables asociadas a la fecundidad, mortalidad y migraciones internas y externas.

La Política entre otros objetivos estimula la fecundidad, con el fin de acercarse en lo posible al reemplazo natural poblacional de manera mediata, situación que presenta una tendencia al decrecimiento de manera sostenida, pues el país no logra, la tasa de remplazo generacional, que es de 2,01 hijo por mujer.

El decrecimiento de la población cubana y su creciente envejecimiento son aspectos que influyen en el desarrollo del país al igual que nuestra provincia y municipio, decrecimiento dado por el incremento de la brecha entre nacimientos y defunciones que hace varios años se produce en algunos territorios, producto en primer lugar, de la sostenida y baja fecundidad, y por otro lado, del incremento de las defunciones como consecuencia fundamental del aumento de la población de 60 años o más, por lo que nuestro municipio despliega estrategia para incrementar la natalidad, así como para atención diferenciada, sistemática y de calidad a la mujeres en edad fértil y al paciente adulto mayor.

El municipio de Aguada de Pasajeros posee una superficie de 655.57 km², al cierre del año 2023 residen 32 098 habitantes con una densidad poblacional de 48.9 hab/km². La población urbana representa el 89.32% (28634 habitantes). El sistema de asentamientos humanos está constituido por 19 asentamientos, de los cuales 4 son urbanos y 15 rurales para un 7,11% del total de la provincia y alrededor de 1169 habitantes que viven de forma dispersa.

Aguada de Pasajeros es un espacio eminentemente agrícola por lo que la fuerza de trabajo está incorporada básicamente a estas actividades dinamizadoras de la economía. Su dinámica productiva juega un importante papel en la transformación de la sociedad, donde el trabajo eventual demanda incorporación de fuerza de trabajo evidenciándose una homogenización territorial, además del ejercicio del trabajo por cuenta propia el cual ha generado emigración interna con la salida de personas de los centros laborales en busca de nuevas formas de empleo.

En el municipio si bien cada día el escenario demográfico es más complejo, cada día se vienen buscando más alternativa para enfrentarlo, donde ha faltado mayor intersectorialidad, no obstante: Con elementos susceptibles de ser fortalecido se viene insistiendo a partir del trabajo social en el estímulo para que las personas aptas para trabajar se incorporen al empleo.

- Desde el gobierno municipal, a través de visitas a los asentamientos, entrevistas, análisis con los máximos responsables, ayudas económicas y constructivas entre otros incentivos se le viene prestando atención a la migración interna y el despoblamiento de la zona Sur del territorio, se trabaja en la identificación y cambio de uso de espacios, el acercamiento de servicios y mensajería, con el fin de mitigar el despoblamiento de las

zonas rurales.

- Se controla el funcionamiento del hogar materno, en la etapa que se evalúa se ha logrado cambiar el confort de la misma, entre otras bondades.
- Se chequea y se revisa el funcionamiento de las 4 Casas de abuelo, los 5 Sistemas de Atención de las Familias, con debilidades en la gestión de los principales administrativos, además de la certera atención por los trabajadores sociales a las madres de tres hijos o más de tres hijos entre otras proyecciones.

En el sector de la Salud, constituyen prioridades de trabajo la atención al proceso de envejecimiento poblacional, el incremento de la natalidad, el Programa de Atención a la pareja infértil, aun cuando se elevan las limitaciones financieras referente a la atención a la pareja infértil, el municipio cuenta con 156 parejas dispensarizadas. Se han logrados 9 embarazos en el año de ellos 7 nacimientos con recién nacido vivo quedan pendientes dos por nacer este año. Relacionado con la reproducción asistida, se han remitido a servicios provinciales 8 parejas, ttributarias a invitro existen 3. Contamos con 259 mujeres con tres hijos o más

La población aguádense se ha mantenido igual que la media nacional la tendencia al envejecimiento poblacional, se registra una disminución en el número de nacimientos respecto al año anterior con 11 nacimientos menos, tenemos 26, al igual que la de fecundidad. El saldo poblacional sigue siendo negativo ya que las defunciones fueron mayores. La mayoría de las parejas no tienen más de dos hijos y a su vez no todas dejan descendencia femenina condicionada por múltiples factores biopsicosociales.

El índice de envejecimiento poblacional es un problema de salud reiterado con un incremento de la población de 60 años y más representando el 27.6 % con un incremento marcado respecto al año anterior. El municipio cuenta con 7350 adultos mayores de ellos tenemos 5 centenarios, postrados 158 y encamados 260, ancianos que viven solos 912.

Estos adultos mayores se dispensarían según sus patologías de base y se les da seguimiento por grupo básico dependiendo de estos si son discapacitados hasta 4 veces al año y se realiza una vez al año la evaluación periódica, se clasifica en frágil o no frágil.

En el municipio está constituido el grupo y el observatorio demográficos pero ha faltado mejor funcionamiento aún no se logra la necesaria integralidad, cuando existen una tendencia al decrecimiento demográfico, no se logra mitigar el despoblamiento en la zona rural además de la migración interna y externa entre otros fenómenos necesario a estudiar.

No obstante a lo anterior se viene dando repuesta en la búsqueda de soluciones a partir de los recursos locales además del seguimiento a los indicadores que reflejan dificultades en tal sentido, se plantean las proyecciones de Gobierno para corregir distorsiones, proyectadas en el Plan Territorial para atender dinámica demográfica, con la implicación de diferentes organismos con la proyección de programas e indicadores de impacto en la población.

Las acciones contenidas en el Plan Territorial deben dar respuesta a la atención a las madres trabajadoras, la atención al adulto mayor, la atención a la fecundidad, el embarazo en la

ANÁLISIS DE LA SITUACIÓN DE LA DINÁMICA DEMOGRÁFICA Y LAS ACCIONES PARA SU ATENCIÓN.

Publicado: Viernes, 12 Abril 2024 18:44

Escrito por Comunicador Aguada de Pasajeros

Visto: 75

adolescencia, la atención a la movilidad interna, entre otros indicadores.

Acuerdo : Incorporar acciones para la atención al programa como un elemento prioritario en las estrategias de desarrollo económico y social del territorio.